
渤海大学硕士研
究生导师曹芳和徐涛，
将执裁北京冬奥会
冰雪项目。
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距离春节还有一周，但春节档众多新片已
经开启预售，提前打响这场春节档大战。在意
料之中的是，《长津湖之水门桥》预售票房遥遥
领先于其他新片。看来，《水门桥》延续上一部
的强势，似乎不成问题。辽沈会员俱乐部辽沈
审片团，也将在春节期间请影迷来看这部大
片。赶快加入我们抢票吧！

截至1月23日17时，春节档大年初一的预
售总票房已经破亿。在多部春节档新片中，《水
门桥》一骑绝尘，以超过5000万的预售票房遥遥
领先，排在第二位的《奇迹·笨小孩》也仅仅只拿
到了 2000 万。去年，《长津湖》强势登场，以

57.75亿票房打破了《战狼2》保持4年的中国电
影票房最高纪录，而下部《水门桥》也并未让观
众等待太久，在加速完成了补拍和后期制作后，

《水门桥》终于赶上了春节档。
《水门桥》还有哪些战争场面？七连战士命

运如何？这是看过《长津湖》的观众最关心的问
题。《水门桥》的故事将围绕志愿军“三炸水门
桥”这一战展开，监制黄建新透露，对比《长津
湖》，《水门桥》的战斗会更加激烈，场面也更加
宏大。之前曝光的“冰雕连”片段，将在《水门
桥》里出现。

另外，七连战士的命运也牵动着观众的心。

近日，《水门桥》正式发布由孙楠演唱的主题曲
《天地我来过》，歌词创作灵感来自一封为大众熟
知的信——牺牲在长津湖战场上“冰雕连”战士
宋阿毛的绝笔信。在零下40℃的极端严寒下，战
士宋阿毛在长津湖战场上写下这样的词句：“我
爱亲人和祖国，更爱我的荣誉。我是一名光荣的
志愿军战士，冰雪啊，我绝不屈服于你，哪怕是冻
死，我也要高傲地耸立在我的阵地上。”

孙楠表示，演唱这首歌，自己深觉“责任重
大，使命光荣”，希望通过歌声，传达对72年前的
志愿军先辈的深深敬意。饰演七连连长伍千里
的吴京也感慨：“我们只是演绎了他们，他们才

是真正的英雄，我们时刻记得，当年的志愿军战
士们，为了保护刚刚诞生的新中国，忍受了怎样
的寒冷，接受了何等残酷的挑战。”

从目前预售看，《水门桥》无疑将成为春节
档大热，黄金位置一票难求的情况也很可能出
现。辽沈会员俱乐部辽沈审片团，将在春节期
间邀请幸运影迷观看大片《水门桥》，快来加入
我们吧！ 辽沈晚报记者 张铂

《水门桥》预售领跑春节档 本报请你春节看电影

“这学期选了曹芳老师的羽毛球课，有点怕
啊！”“放心吧，曹芳老师人超好的。”这是渤海大
学贴吧里一则帖子中的对话。

曹芳，渤海大学硕士研究生导师。
1月23日，作为学生眼中“人超好”的曹老

师，正在北京奥体国家速滑馆中进行着冬奥会、
冬残奥会裁判工作的场地实训。

与此同时，同样作为此次北京冬奥会冬残
会的裁判，同样是渤海大学硕士研究生导师的
徐涛，正在北京冬奥赛区张家口赛场地标性建
筑“雪如意”前，巡视着“冬季两项”项目赛道的
细节。

“执裁奥运比赛是所有裁判员的梦想。”他
们表示。

“篮球专项”的高校教师
成为冬奥会冰雪项目的裁判

徐涛老师和曹芳老师在大学本身学习的是
体育教育专业，专项都是篮球。

在渤海大学，作为体育学院的教师，曹芳不
但教过学生们篮球、羽毛球，还教过太极拳、乒
乓球等很多体育项目。

而徐涛老师的运动职业经历更是从篮球运
动员到篮球裁判员，还曾经作为教练员在美国
执教过华人篮球队。

这样的两名“篮球”教师，怎么会成为北京
冬奥会冰雪项目的裁判？

“体育项目内容不一样，但本质是相通的
啊！”两位老师接受采访时都笑着表示。

大学结缘速滑项目
为当奥运裁判和学生同练口语

“在我们北方，速度滑冰这一块还是有些便
利的；上大学时也是我们的必修课程，但当时没
有当做专项来学习。到渤海大学任教后，冬天
的滑冰课当然也在我们的教学计划中了。”说起
和速滑结缘，曹芳老师表示始于她自己的大学
学习经历。

之后曹芳老师任教于渤海大学，也开始作
为裁判活跃于WCBA和相关田径、羽毛球赛事
的赛场，“沈部女篮的主场就在锦州，我是她们
在锦州所有场次比赛的技术统计裁判。”

2016年，曹芳正式考下了速度滑冰项目的
国家级裁判。

“虽然说体育项目的本质是相通的，但还是
有很多不一样的地方。而且作为国家级裁判，
要和很多外国运动员接触，英语是必备的，尤其
是口语。这些年，我没少跟着学校外语学院的
学生一起上课。速滑的专业知识和竞赛规则更
要学通、学懂、学透。”曹芳介绍。

从2016年成为速滑国家级裁判开始，曹芳
每年都要参与赛事的裁判工作。“速滑在我们国
内是一项非常成熟的项目，赛事也多，也让我积
累了很多经验。”

2019年，她参加了北京2022年冬奥会奥组
委速度滑冰项目国内技术官员的首次选拔培训，
以优异成绩顺利通过培训考核。此后三年连续
参加了北京2022年冬奥会奥组委对速度滑冰项
目国内技术官员的线上线下培训。今年1月初，
她收到了来自北京奥组委的调函，将担任北京
2022年冬奥会速度滑冰国内技术官员工作。

“我们冰上项目是在北京，住在亚运村，赛场

在国家速滑馆，是闭环的封闭管理。速滑项目的
比赛日程应该是2月5日到19日，之前还有三场
测试赛。”在冬奥会和冬残奥会的会场，曹芳老师
将从上午8时30分工作到下午的6时30分。

作为60名北京2022年冬奥会、冬残奥会速
度滑冰项目的国内技术官员之一，曹芳在本月
21 日就已经来到北京，她将在北京一直待到 2
月26日，北京冬奥会、冬残奥会结束之后才会返
程，虎年的春节都要在北京度过：“提前过来，是
要进行隔离，参加动员大会，还有进行场地实
训。春节期间，我家三口人就在三个地方过年
了，我在北京；孩子在青岛读书，同时备战省运
会的羽毛球项目，也不回家过；家里只剩下我爱
人。虽然不在一起，现在科技也发达，平时我们
都是网上联络，如果时间方便还可以视频。”

谈起作为裁判能够参加北京冬奥会、冬残
奥会，曹芳的语气里充满了自豪：“当运动员时
没有机会参与奥运比赛，现在以裁判员的身份
服务奥运会，也是非常荣幸。也非常感谢祖国
对我的培养，我的学校渤海大学对我的支持。”

“半路出家”的
“冬季两项”裁判

相对于曹芳老师，徐涛老师的专业跨度更大。
徐涛老师本科体育教育专业毕业后，又获

得了民族传统体育专业的教育硕士学位，之后
在北京体育大学作为访问研究运动心理学。

渤海大学的官网上，他的研究领域是民族
传统体育、锻炼心理学。

“2017年、2018年，我到美国进修，当时是想
学习篮球方面的先进经验和技术，结果正好那
边的一个篮球队需要教练，认为我很适合，这样
我又当起了篮球教练。”徐涛老师介绍。

作为裁判，徐涛老师最初参与的也是速滑
项目，在2016年通过了国家级裁判的考试。

“在团队中，其实也一直都是冰上项目，后
来是一个偶然的机会认识了一位从八一队退役
的运动员，她从事的是‘冬季两项’，受到她的影
响，我也转到了这个项目上。”

现代“冬季两项”是雪上运动项目之一，也
是冬奥会的正式项目之一。由越野滑雪和射击
两种特点不同的竞赛项目结合在一起进行的运
动，要求运动员既要有由动转静的能力，又要有
由静转动的能力。

“越野滑雪和射击相对于速滑更刺激些，越
野和打靶，都是让人热血沸腾的项目，我也更喜
欢。我感觉就是因为我的专业跨度一直很大，所
以虽然都是从头学，我适应的会比较快。而且我
在美国的经历，让我的英语口语比较好，这一点
作为冬奥会的裁判也是有加分的。”徐涛表示。

转到雪上项目后，徐涛老师也在平时的教
学中有意识地培养自己在这方面的能力和经
验：“渤海大学有射击馆，平时也有教研活动。
我们渤海大学还开设了省一流课程的‘高山滑
雪’，我们的滑雪队虽然组建才两年，就获得了
世界大学生定向滑雪锦标赛的好名次。”

此次作为裁判到了张家口赛区后，徐涛老
师就开始忙碌起来：“张家口之前没有举办过世
界级的大赛，准备工作非常多。而且‘冬季两
项’涉及枪支弹药的管理、靶场的设置，还有越
野赛道线路等，这些细节都要多过几遍才会对
接下来的工作更有把握一些。”

作为冬奥会、冬残奥会雪上项目的裁判，徐
涛老师要到4月初才会返程回到锦州。

“家里人和学校都非常支持我。我儿子今
年上初一，受我的影响也爱上了滑雪，现在已经
是滑雪青少年二级运动员了；听说我要执裁奥
运会，小家伙就一直和他的同学们说冬奥会的
事儿，非常骄傲。我当然也要不辱使命，圆满完
成任务；同时借这个机会多多学习，把冬奥会上
的所学所见都带回到我的学校，带给学生们。”

辽沈晚报记者 隋冠卓

执裁奥运比赛是所有裁判员的梦想

渤大俩教师将执裁冬奥冰雪项目

徐涛老师在冬奥会赛场。 受访者供图曹芳老师在冬奥会赛场。 受访者供图


